
杭州市西湖区云

栖小镇内，成立不足5

个月的西湖大学安静

矗立。这座新中国历

史上第一所由社会力

量举办、国家重点支持

的新型研究型大学，从

筹建之初就受到广泛

关注。作为西湖大学

的倡议人之一和首任

校长，结构生物学家、

全国政协委员施一公，

是西湖大学最重要的

标签和宣讲人。近日，

他接受“央视新闻”采

访，讲述了创办西湖大

学的因由。
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事业上升期全职回国

在美国，施一公有着广阔的事业发展前景和优越的生活条件，但是2007

年，40岁的他却作出了一个让许多人不解的决定：全职回国，回到母校清华大

学。

问：你自己要回来的？

施一公：对。普林斯顿大学方面认为我回国就是因为拿钱拿得更多了，待

遇更好了。我可以毫不犹豫地讲，为这个百分之一万我也不回国。钱重不重

要？重要，但是我认为男子汉大丈夫把钱作为最重要的东西去奋斗，全完蛋

了。

问：那你为什么回来？

施一公：改变我的母校，改变清华的学生，希望三分之一的清华学生能够

在个人奋斗实现自我价值的时候，脑子里有一个大我。

在清华大学担任生命科学学院院长的7年里，施一公带领清华生物学科

取得长足进步，在结构生物学领域居于世界领先地位。2009年之前的25年

里，清华大学生命学科在《科学》和《自然》期刊一共只发表过一篇文章，而在

2009年之后的八九年间，清华大学却在这两本顶级期刊上发表了80多篇文

献，通讯作者、第一作者均来自清华大学，这几乎可以说是大学发展的奇迹。

2015年，施一公率领团队解析了超高分辨率的剪接体三维结构，这一成果

被业界称为近30年来，中国在基础生命科学领域对世界科学作出的最大贡献。

科学家自己去找钱，怎么找？

施一公说，他前40年做了一件事，就是成家立业；又用了10年做了第二件

事情，就是帮助母校清华大学迅速地发展生命学科，参与创建了两个学院，扩

大了一个学院。而这两件事情，都是为了第三件事情做准备，也是这辈子最大

的一件事情——创立西湖大学。

2015年，施一公联合饶毅以及南方科技大学校长陈十一、中国科学技术大

学常务副校长潘建伟、清华大学经济管理学院院长钱颖一等人，向国家领导人提

交了《关于试点创建新型民办研究型大学的建议》。施一公如此描述理想的大

学：“我们希望五年以后、十年以后，这里可以聚拢一大批世界顶尖的科学家，在

这里从事最尖端的科学研究，做出最有意义的科学成果，培养最优秀的青年学

生，用自己的才智尽情地探索科学知识前沿，推动人类进步，造福全世界”。

他们的建议很快就得到批复。因为西湖大学是一所社会力量举办、国家

重点支持的非营利性的新型高等学校，所以，寻找资金成了施一公办学的第一

要务。

问：那段时间脑子里全是钱吧？

施一公：全是钱。有些网红拍个照片放网上，一下载然后可以挣钱。我在

想，天！什么时候我有这个能耐就好了。我认识一个企业家叫邓营。我给他说

了西湖大学的理念，他特别激动。他说他可以捐3000万元给西湖大学，他的企

业很小规模，一年的营业额大概就一个多亿元，还养了几百人，挺困难的。过了

几天，他跟我讲可能今年捐3000万元有点难，先捐1000万元，我还是很感激。

大学之大，在大师之大

2018年1月，施一公辞去清华大学副校长职务，全力以赴筹办西湖大学。

2018年2月14日，西湖大学获教育部批准成立。2018年4月，在西湖大学

创校校董会第一次会议上，施一公被校董会聘任为西湖大学首任校长。

2018年10月20日，施一公和5名诺贝尔奖得主、70余名国内外顶尖大学

校长、近百位捐赠人聚集一堂，共同迎来西湖大学的成立时刻。在成立大会

上，施一公发言表示：大学之大，不在大楼之大，而在大师之大。

相信中国前途一定是美好的

2017年9月，西湖大学迎来首批19位博士研究生。施一公告诫这些从400

多位申请人中脱颖而出并通过西湖大学教授严格面试的“西湖一期”成员，西

湖大学培养的一定是第一有社会责任感，第二才是拔尖创新人才。

2018年8月26日，又有120位博士生成为“西湖二期”学员。根据学校规

划，预计到2026年，西湖大学在校学生将达到5000人左右。

施一公：有人问我，你们办西湖大学，有没有想过万一哪一天不允许这样

办了？我的回答是这样的，中国作为一个负责任的大国，我相信只有一条路可

以走，就是改革开放。我相信中国的前途一定是美好的，我相信政府一定会持

续不断支持西湖大学。创办西湖大学之前，我对诺贝尔奖从来没有上过心，但

是自从创办西湖大学以后我对它特别关注。

问：为什么？

施一公：对我而言，十个诺贝尔奖也换不来一个西湖大学。我希望十年以

后十五年以后，无论是国内还是国外的旅游者来杭州看西湖的时候，同时看西

湖大学，这是我们的目标，我相信我们能做到。

（来源：央视新闻微信公众号，原题为《是什么原因，让他为了这所大学，请

辞清华副校长？》）
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施一公是典型的学霸

在中国传统的教育体制里，施一公是典型的学霸。

1967 年，施一公出生于河南郑州，父母给他取了一个富

有时代特色的名字：一公，取自一心为公。两岁的时候，

施一公随父母下放到河南省驻马店地区的一个小村庄

里，施一公读完了小学和初一，随后转入河南省实验中

学，高二时，因为取得河南省数学竞赛的第一名，并获得

全国数学竞赛和物理竞赛的一等奖和二等奖，施一公成

为北大、清华、南开等高校都想要保送录取的对象。最

后，施一公被清华大学录取，成为清华大学生物系复系

后的首届本科生。

1989年，他以本专业第一名的成绩提前一年毕业，获

得生物学学士学位，同时也修完了数学系双学位课程。后

来，施一公赴美深造，在全美一流的约翰·霍普金斯大学医

学院攻读生物物理学及化学博士学位。

1997年4月，施一公还未完成博士后研究课题，就被

普林斯顿大学分子生物学系聘为助理教授。

2003年，施一公晋升为终身正教授，成为普林斯顿大

学分子生物学系历史上最年轻的终身正教授，后来又成为

最年轻的讲席教授。

同年，他还被国际蛋白质学会授予“鄂文西格青年科

学家奖”，成为了第一位获得该奖项的华裔学者。

一次谈话激发办学梦想

与中国不少高校追求“大而全”不同，西湖大学以“高

起点、小而精、研究型”为办学定位，以博士研究生培育为

起点，致力于高等教育和学术研究，培养复合型拔尖创新

人才。这个理念的实施，源于2011年欧美同学会上的一

次谈话，那个时候，施一公是清华大学生命科学学院的院

长，国家千人计划联谊会的会长。

施一公：那次晚餐上在座的几位包括潘建伟（著名物

理学家）、陈十一（中国科学院院士）都在评论中国科技界

的一些现象和教育界的一些可以改进的地方，当时谈的话

题比较激烈。当时韩启德（中国科学院院士）听着听着也

很激动，就问我们“为什么不能够取其所长也发挥我们的

所长，在中国创办一所小型大学？”我当时激动得不行，心

脏都快跳出来了。

问：有什么事能激动成这样，这不就是一个提议吗？

施一公：因为从小到大这种心理不平衡一直存在，纵

观过去三四百年，我们对世界科学技术的发明发现，贡献

太小。我们觉得是时候大家应该联起手来，为了这个国

家、为了这个民族创办一所顶尖大学。


